INSTITUTO ESTATAL ELECTORAL
DE BAJA CALIFORNIA

2 1 DIC 2015
6 5 3 0 m

UNIDAD DE TRANSPARENCIA

§15. Año de la Prevención y Atención Integral de las Adicciones"

Coordinación Jurídica

Oficio Número: CJ/124/2015

LIC. VANESSA GEORGINA LÓPEZ SÁNCHEZ AUXILIAR DE LA UNIDAD DE TRANSPARENCIA INSTITUTO ESTATAL ELECTORAL DE BAJA CALIFORNIA PRESENTE.

En respuesta a su oficio **UTIEPCBC/416/2015** mediante el cual turna a esta coordinación la solicitud de acceso a la información con número de folio **000182** relativa a la Jurisprudencia que estipula el principio de paridad de género, es decir, como se hace mención en su solicitud aquella que exigirá y obligara a los partidos políticos la preferencia a la mujer, en estados nones como lo es Baja California. Se le informa lo siguiente:

La ley Electoral del Estado de Baja California, hace referencia al principio de paridad de género en los siguientes artículos:

"Artículo 9.- Votar en las elecciones constituye un derecho y una obligación de los ciudadanos, que se ejerce para integrar los órganos de elección popular del Estado. También es derecho de los Ciudadanos y obligación para los partidos políticos la igualdad de oportunidades y la paridad entre hombres y mujeres para tener acceso a cargos de elección popular.

Artículo 136.- El registro de candidaturas a los distintos cargos de elección popular se hará de la forma siguiente:

- La de diputados, se hará por fórmulas integradas por propietario y suplente del mismo género;
- Il. La de munícipes se hará por planillas completas integradas por propietarios y suplentes del mismo género, de los cargos de Presidente Municipal, que encabezará la planilla; Síndico Procurador, que ocupará la segunda posición en la planilla; y Regidores, estos últimos en orden de prelación, y
 - III. La de Gobernador del Estado, será unipersonal.

Los propietarios y suplentes de la fórmula de diputados, de la lista de diputados y de la planilla de munícipes, a elegirse por el principio de mayoría relativa y por el principio de representación proporcional, serán considerados separadamente, salvo para los efectos del voto válidamente emitidos.

Artículo 139.- Los partidos políticos promoverán y garantizarán la paridad entre los géneros, en la postulación de candidatos a los cargos de elección popular para la integración del Congreso y Ayuntamientos del Estado.

Artículo 140 .-...

Las planillas de munícipes se integrarán alternando candidatos de género distinto, conforme a la fracción II del artículo 136 de esta Ley; asimismo, las candidaturas para el cargo de presidente municipal deberán ser distribuidas de forma igualitaria entre ambos géneros."

Así mismo, podrá consultar diversos compendios que detallan la paridad de género en material electoral en las siguientes ligas:

http://www.trife.gob.mx/sites/default/files/Democracia_igualitaria_0.pdf www.te.gob.mx/ccje/Archivos/Equidad_genero_justicia_electoral.pdf http://www.trife.gob.mx/legislacion-jurisprudencia/jurisprudencia-y-tesis

Donde encontrará información tal como la que se adjunta al presente, bajo las Tesis Jurisprudenciales **XLI/2013,7/2015**, **6/2015** y **XXVI/2015** de la Quinta Época en su versión electrónica respectivamente, las cuales dan sustento a su solicitud de información.

Reiterándole la seguridad de mi atención y respeto, me despido.

ATENTAMENTE

"Por la Autonomía e Independencia de los Organismos Electorales"

Mexicali, Baja California, a18 de diciembre de 2015

MTRO. OSCAR EDUARDO ROSALES RIVERA
COORDINADOR JURÍDICO

DE BAJA CALIFORNIA

2.1 DIC 2615

ESPACIAD

COORDINACIÓN JURÍDICA

C.c.p.- Expediente.-BLRA/Coordinación Jurídica Tesis: XLI/2013 Gaceta de Jurisprudencia y Tesis Quinta Época 1679 5 de 5
en materia electoral. TEPJF Quinta Época 1679 5 de 5
Gaceta de Jurisprudencia y Tesis
en materia electoral, Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Pag. 108 Jurisprudencia(Electoral)
Federación, Año 6, Número 13,
2013, páginas 108 y 109.

Gaceta de Jurisprudencia y Tesis en materia electoral, Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Año 6, Número 13, 2013, páginas 108 y 109.

PARIDAD DE GÉNERO. DEBE PRIVILEGIARSE EN LA INTEGRACIÓN DE AYUNTAMIENTOS (LEGISLACIÓN DE COAHUILA).

De la interpretación sistemática y funcional de los artículos 1° y 35, fracción II, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, 23 y 24 de la Convención Americana sobre Derechos Humanos; 25 del Pacto Internacional de los Derechos Civiles y Políticos de la Organización de Naciones Unidas; 8 de la Constitución Política del Estado de Coahuila, así como 17 y 19 del Código Electoral de esta entidad federativa, se advierte que el derecho de acceso a cargos de elección popular, debe ejercerse en condiciones de igualdad y bajo una perspectiva de equidad de género, aunado a que, los ayuntamientos deben integrarse de manera paritaria, esto es, con igual número de mujeres y hombres. En ese contexto, la autoridad electoral, al realizar la asignación de regidurías, debe dotar de eficacia a los principios democráticos de equidad de género e igualdad de oportunidades en el acceso a la representación política, por lo que, está facultada para remover todo obstáculo que impida la plena observancia de la paridad de género en la integración de los ayuntamientos.

Tesis: 7/2015	Versión electrónica.	Quinta Époc	ca 2902	2 de 5
	Versión electrónica.	Pag. 0	Jurisp	rudencia(Electoral)

Versión electrónica.

PARIDAD DE GÉNERO. DIMENSIONES DE SU CONTENIDO EN EL ORDEN MUNICIPAL.

La interpretación sistemática y funcional del derecho a la participación política en condiciones de igualdad, a la luz de la orientación trazada por los artículos 1°, 2, 4, 41, base I, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en el contexto de los artículos 2, 3, 25, 26 del Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos; 1, 23, 24 de la Convención Americana sobre Derechos Humanos; 1, 2, 3 y 7 de la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer; I, II y III, de la Convención de los Derechos Políticos de la Mujer; 4, inciso j); y 5 de la Convención Interamericana para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra la Mujer; permite afirmar que los partidos y las autoridades electorales deben garantizar la paridad de género en la postulación de candidaturas municipales desde una doble dimensión. Por una parte, deben asegurar la paridad vertical, para lo cual están llamados a postular candidatos de un mismo ayuntamiento para presidente, regidores y síndicos municipales en igual proporción de géneros; y por otra, desde de un enfoque horizontal deben asegurar la paridad en el registro de esas candidaturas, entre los diferentes ayuntamientos que forman parte de un determinado Estado. A través de esa perspectiva dual, se alcanza un efecto útil y material del principio deparidad de género, lo que posibilita velar de manera efectiva e integral por el cumplimiento de las obligaciones de promover, respetar, proteger y garantizar los derechos humanos de las mujeres.

Tesis: 6/2015	Versión electrónica.	Quinta Época	2901	3 de 5	
	Versión electrónica.	Pag. 0	Jurispr	udencia(Electora	1)

Versión electrónica.

PARIDAD DE GÉNERO. DEBE OBSERVARSE EN LA POSTULACIÓN DE CANDIDATURAS PARA LA INTEGRACIÓN DE ÓRGANOS DE REPRESENTACIÓN POPULAR FEDERALES, ESTATALES Y MUNICIPALES.

La interpretación sistemática y funcional del derecho a la participación política en condiciones de igualdad, a la luz de la orientación trazada por el principio pro persona, reconocido en el artículo 1° de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; lleva a considerar que la inclusión del postulado de paridad en el artículo 41 de la norma fundamental, tratándose de candidaturas a legisladores federales y locales, se enmarca en el contexto que delinean los numerales 2, 3, 25, 26 del Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos; 1, 23, 24 de la Convención Americana sobre Derechos Humanos; 1, 2, 3 y 7 de la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer; I, II y III, de la Convención de los Derechos Políticos de la Mujer; 4, inciso j); y 5 de la Convención Interamericana para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra la Mujer; esquema normativo que conforma el orden jurídico nacional y que pone de manifiesto que la postulación paritaria de candidaturas está encaminada a generar de manera efectiva el acceso al ejercicio del poder público de ambos géneros, en auténticas condiciones de igualdad. En ese sentido, el principio de paridad emerge como un parámetro de validez que dimana del mandato constitucional y convencional de establecer normas para garantizar el registro de candidaturas acordes con tal principio, así como medidas de todo tipo para su efectivo cumplimiento, por lo que debe permear en la postulación de candidaturas para la integración de los órganos de representación popular tanto federales, locales como municipales, a efecto de garantizar un modelo plural e incluyente de participación política en los distintos ámbitos de gobierno.

Tesis: XXVI/2015 Versión electrónica.	Quinta	Época 1765	4 de 5
Versión electrónica.	Pag. 0	Jurisprud	iencia(Electoral)

PARIDAD DE GÉNERO. DEBE CUMPLIRSE EN LA POSTULACIÓN DE CANDIDATURAS PARA LA INTEGRACIÓN DE ÓRGANOS DE REPRESENTACIÓN.

De la interpretación sistemática y funcional de los artículos 4° y 41, Base I, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 3, párrafo 4; 24, párrafo 1, inciso r); 37, párrafo 1, inciso e); 51, párrafo 1, inciso a), fracción V, y 73, párrafo 1, inciso b), de la Ley General de Partidos Políticos; 1, 23 y 24, de la Convención Americana sobre Derechos Humanos, y 4, 5, 13 y 14, de la Convención Interamericana para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia Contra la Mujer, se deriva que el principio de paridad de género previsto desde el ámbito constitucional y convencional, debe ser garantizado en la postulación de candidaturas a cargos de dirección partidista, al constituir los partidos políticos entidades cruciales para la participación política de las mujeres, en tanto que son una de las alternativas que hacen posible el acceso de los ciudadanos al ejercicio del poder público, de ahí la exigencia de materializar su inclusión en los órganos de representación partidaria. Lo anterior, porque su fomento resulta determinante para establecer condiciones de competencia paritaria, lo cual se erige como un presupuesto imprescindible para lograr la igualdad sustantiva en el ejercicio del poder público, en la toma de decisiones, en los mecanismos de participación y representación social y política, desde el interior de los órganos partidarios.